

# FRÖHLICH INFO AG 100 JAHRE: EIN GLANZVOLLER MEILENSTEIN

Wenn es einem KMU gelingt, sich in der seit Jahren rückläufigen Druck- und Verlagsbranche zu behaupten und 100 Jahre Erfolgsgeschichte zu schreiben, verdient das besondere Anerkennung. Diese erhielt die *Fröhlich Info AG* mit der Verleihung des *Phoenix Award 2024* – der Auszeichnung für langfristiges Schweizer Unternehmertum des *Schweizer Dachverband für Unternehmensnachfolge*.

Text: CHDU | Bilder: Fröhlich Info AG

Zwei Generationen des Familienunternehmens nahmen die Auszeichnung entgegen: RAFAELA DEVONAS-EBERLE und FLURIN DEVONAS (4. Generation), Geschäftsleitung, sowie CLAUDIA und HEINZ EBERLE-FRÖHLICH (3. Generation), Verwaltungsrat. Die Urkunde überreichte dem Zolliker Unternehmen HANS JÜRIG DOMENIG, Präsident des *Schweizer Dachverband für Unternehmensnachfolge* – (CHDU). «So einzigartig – mit gesundem Selbstbewusstsein, unglaublichem Mut und unerschütterlichem Engagement – in einer von der Digitalisierung zurückgedrängten Branche weiterzubesuchen, hat meinen ganzen Respekt», würdigte die Laudatorin ANJA JENNER, Mitglied der *Phoenix Award Jury*, das Unternehmen. «Dies in Kombination mit einer von Generation zu

Generation jeweils frühzeitig eingeleiteten Nachfolge, die nun bereits zu einer Übergabe an die vierte Generation geführt hat, ist ebenso bemerkens- wie nachahmenswert.»

«Es ist eine unglaubliche Leistung, ein Unternehmen 100 Jahre lang «am Laufen» zu halten und Herausforderungen von der Nachfolgeregelung bis zum permanenten Wandel im Markt erfolgreich zu bewältigen», sagte der Co-Leiter der Standortförderung des Kantons Zürich, SAMUEL MÖSLE.

### Ehre, wem Ehre gebührt

Der *Phoenix Award* für langfristiges Schweizer Unternehmertum wird seit 2020 jährlich vergeben. Die Auszeichnung ehrt Schweizer KMU, die ihre Nachfolgeregelung seit mindestens einem Jahrhundert meistern.

Unternehmen, die über so lange Zeit bestehen, mussten bereits mehrere Krisen wie Weltkriege und Wirtschaftskrisen überwinden und sich wie der «Phoenix aus der Asche» neu erheben. Im Fokus als potenzielle Preisträger stehen daher Schweizer KMU, die im jeweiligen Jahr 100 Jahre alt werden oder 100 Jahre im Schweizer Handelsregister eingetragen sind. Aus diesen Unternehmen ermittelte eine Jury und ein Beirat mit Vertretern aus Wissenschaft, Unternehmen und Medien den Preisträger des *Phoenix Award*. Im Fokus der Bewertung stehen dabei Innovations- und Disruptionsfähigkeit, Teamleistung sowie der gesellschaftliche und volkswirtschaftliche Beitrag der Unternehmen.

### Mut und Pioniergeist

«Willkommen auf einer Reise durch 100 Jahre voller Leidenschaft, Innovation und familiären Zusammenhalt!», so lautet der einladende erste Satz der Chronik, die die Familienmitglieder der *Fröhlich Info AG* anlässlich ihres Jubiläums zusammengestellt haben. Es ist eine spannende Reise, geprägt von starken weiblichen Persönlichkeiten, die bis heute mit ihren Ehemännern das Unternehmen führen.

Den Auftakt machte die aus einer Seilerfamilie stammende HEDWIG BAUMANN-ZOLLIKER. Sie gründete mit ihrem Mann ALBERT BAUMANN 1924 die *Albert Baumann-Zolliker, Seilerwaren, Lederwaren und Papeterie* mit Sitz in der Fröhlichstrasse 178 in Zürich. Schon früh zeichnet sich ab, dass Werbung und Drucksachen eine stetig wachsende



Verleihung *Phoenix Award 2024* an die *Fröhlich Info AG* mit Vertretern des CHDU und der Lokalpolitik. Claudia und Heinz Eberle-Fröhlich (dritte Generation) legen grossen Wert auf Ökologie, besonders rund um Energiegewinnung, Energie- und



Ressourcensparen sowie Recycling (Bild Mitte). Rafaela und Flurin Devonas-Eberle, Jungunternehmerpaar in der vierten Generation, sind bereit für die neuen Herausforderungen in der Medienbranche.





Gründungsort der Fröhlich Info AG, Ecke Fröhlichstrasse-Seefeldstrasse, in dem Seiler-Lederwaren und Papeterieartikel sowie Druckerei-Erzeugnisse angeboten wurden.



In der Satzabteilung wurde bis in die 1970er-Jahre mit Bleibuchstaben gesetzt, bevor der Offsetdruck Einzug hielt. Im Drucksaal wurde in den 60er- bis 80er-Jahren mit Heidelberger Buch- und Offsetdruckmaschinen gearbeitet.



Nachfrage genossen. Dem Markt folgend, richtete das Unternehmen sein Angebot entsprechend aus und setzte auf Wachstumskurs. Diese Strategie zieht sich wie ein roter Faden bis heute durch die Unternehmensgeschichte.

Dies galt ebenso für den Einbezug der nachfolgenden Generation in das elterliche Geschäft, wozu auch die zeitige Klärung der Nachfolge gehörte. Doch es ist noch weit mehr, was diese Familien AG zu einem Pionier in der Branche macht.

Dazu gehören unter anderem die Einführung einer eigenen

Pensionskasse für die Mitarbeitenden und später die frühzeitige Nutzung der Digitalisierung für neue Angebote.

Der Sprung ins Technologiezeitalter glückte und bescherte dem Unternehmen gesundes Wachstum. Über dem Erfolg stand allerdings immer und bis heute der sorgfältige Umgang mit natürlichen Ressourcen und der Umwelt, die Gleichstellung von Mann und Frau, die Ausbildung für die Mitarbeitenden, insbesondere der Lernenden.

Einige Grundsätze, die in Kombination mit dem langfristigen Erfolg, die Jury des Phoenix Award

überzeugten, in einigen Punkten zusammengefasst:

- Konsequente und zukunftsweisende Nachfolgeregelung.
- Frühzeitige Weiterentwicklung des Geschäftsmodells Druckerei durch Informatik.
- Grosse und bereits seit langer Zeit bestehende Verpflichtung für Nachhaltigkeit.
- Unternehmerischer Mut in Zeiten, in denen Verlage «auszusterben» drohen: Übernahme des Zolliker Boten von TA-Media, Erhalt einer Lokalzeitung und vier Jahre später Ausdehnung auf Zumikon – Zolliker Zumiker Bote.

- Innovationspotenzial und Engagement für den Erhalt der Printbranche.

«Wir fühlen uns geehrt, mit dem diesjährigen Phoenix Award ausgezeichnet zu werden. Es ist eine tolle Würdigung und Motivation, unserer Strategie weiter zu folgen. Natürlich geht das nur mit einem starken Team, deshalb ist dieser Award eine Wertschätzung an alle bei der Fröhlich Info», resümiert RAFAELA DEVONAS-EBERLE.

> [www.chdu.ch](http://www.chdu.ch)

> [www.froehlich.ch](http://www.froehlich.ch)



**graphax**

Die wahren Farben des Lebens...  
Entdecken Sie das neue High Chroma  
Drucksystem von Konica Minolta!

[www.graphax.ch/c84hc](http://www.graphax.ch/c84hc)